

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO  
DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. . . . . pesetas 1'25  
Fuera, trimestre.. . . . . " 4'50  
Extranjero y Ultramar, trimestre.. . . . . " 8

PAGO ADELANTADO

Numero suelto, 5 céntimos

Año VI. ♦ REUS ♦ Núm. 1.315

Domingo 2 de Abril de 1899

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## FARMACIA SERRA

12 AÑO

de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

La que paga más contribución

ABIERTA

TODA LA NOCHE

## Jarabe Serra

es el mejor remedio para combatir, por crónica y rebelde que sea, toda clase de

## TOS

## provincia

## El Dr. J. JORDAN

### CIRUJANO-DENTISTA

Ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, Ex-operador de la casa de Dr. Triviño, de Madrid, etc., etc.

Participa a sus numerosos clientes y al público en general, que relacionado con las mejores casas extranjeras, puede ofrecer dientes artificiales a precios ventajosísimos. Para las operaciones Odontológicas que dicho señor practica, cuenta con todos los anestésicos hasta el día conocidos.

Plaza de Prim 2, principal

OPERA GRATIS A LOS POBRES

## DOCTOR J. MIRO

Oculista del Hospital de S. Pablo y Sta. Tecla

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de 2 a 5 de la tarde, Arrabal Santa Ana, número 1, piso 1.º

En TARRAGONA: Los demás días de 10 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, calle de la Unión, núm. 7, 1.º

## Centro Republicano Democrático Autonomista

¡Fuera los pesimismo!

La frase consoladora, la palabra de esperanza que se nos ocurre es esa. Con ella debemos comenzar estas líneas trazadas al correr de la pluma, bajo la presión del tiempo, el más universal de los tiranos.

No está todo muerto en esta nación decaída, sino aletargado, y quien lo dude es porque no tuvo la dicha de concurrir a la velada solemne, memorable, inolvidable que el «Centro Republicano Democrático Autonomista» celebró la noche del viernes con motivo de hallarse entre nosotros la propagandista republicana y libre-pensadora Belén Sárraga de Ferrero.

Bastó la voz de esa mujer, su presencia solo en esta liberal y democrática ciudad para que a su mágico conjuro despertara dando gallarda muestra de vitalidad y de arrojo contra la reacción triunfante de momento, el espíritu de los republicanos que bajo la simpática bandera que el «Centro Republicano Democrático Autonomista» trepala con ardimiento se cobijan y cuantos con ella simpatizan, se congregaron la noche del *Viernes Santo* en el espacioso local de aquella sociedad, ávidos de escuchar la maravillosa palabra de la mujer excepcional por su talento, por su fe y su virtud

que terminaba en Reus, físicamente agotada pero llena de entusiasmo aún, con toda la pujanza de su carácter de hierro, su viaje cuaresmal de propaganda progresiva.

¡Bien por las republicanas y republicanos de Reus! Cuando así se procede, cuando así se obra, mucho hay que esperar; ábrase el pecho a la confianza; entra una bocanada de aire fuertemente saturado de fe en el porvenir en los pulmones; se respira un momento satisfecho, y se recobran para la lucha energías nuevas, nuevos alientos.

Nosotros, lo confesamos con franqueza, estamos satisfechos. Nunca en el «Centro Autonomista» vimos tanta animación, nunca respiramos con satisfacción tan viva como en la noche del viernes que nos trasladó con la mente a aquellos días en que en el propio «Centro» se sacrificaba todo en aras de la armonía republicana reuniendo aquella memorable Asamblea de la que nació la Fusión.

Comezó la velada, a la cual vamos a consagrar después de lo expuesto algunas líneas, el querido correligionario Prats, presidente del Centro, con algunas cariñosas palabras a la concurrencia dirigidas.

Después leyéronse las adhesiones al acto recibidas entre las que recordamos una de nuestro amigo José Parera, de Lloá, y fechada en Vil·la Alta, que fué leída por el sobrino del mismo nuestro colaborador Miguel Parera, otra de la Juventud Republicana

na Federalista de Sabadell, y otra de los republicanos de Vimbodí. Usó luego de la palabra el correligionario Ricardo Guasch haciendo la presentación de Belén Sárraga y pronunciando con dicho motivo uno de los más brillantes, radicales y enérgicos discursos que le hemos oído.

En él dijo: «Es un error, un funesto error creer que puede irse a la substitución del régimen republicano por los medios evolutivos. A esa conquista no se va con paso firme sino por los medios revolucionarios.»

La oración de nuestro amigo fué con entusiasmo y justicia aplaudida en diversos periodos y al terminar coronada con nutrida salva de aplausos.

Habló después nuestro correligionario Francisco Javier de Bretón con ese entusiasmo que la fe en los ideales presta, con esa palabra fácil y elocuente que le es peculiar, habló, en fin, como lo hacen los que sienten hondo y piensan alto.

Que su voz halló eco entre los asistentes a la velada no hay que decirlo.

Nuestro queridísimo compañero Gubiñau habló seguidamente con entusiasmo y acierto teniendo periodos felices y elocuentes cuando se dirigió a las mujeres que a la velada asistían en gran número.

Cristóbal Litrán habló luego con ingenuidad, con franqueza, con lealtad republicana.

Belén Sárraga habló luego siendo saludada al levantarse con un cariñosísimo aplauso de la concurrencia, tributo debido a su energía, a su fe y a su talento.

Tenía seguridad dijo, de encontrar en Reus elementos liberales. Toda España os conoce, pero no podía imaginar que en viernes santo os consagrasteis a una festividad como esta en la que tanto abundan las mujeres deseosas de escuchar mi humilde, pero sincera palabra.

Ello prueba que hay en Reus mujeres que han sabido prescindir sinquiera en parte, del yugo clerical. En parte solamente, digo, por que no estoy muy segura de que algunas de las que ahora me escucháis, siguiendo la rutina, no vayais a escuchar luego las pláticas con que la iglesia celebrará la festividad de la Pascua.

Hace una elocuentísima apología de la misión redentora de la mujer que puede abrir camino si lee, estudia y medita y en definitiva escoje.

Las excita a que como hacen funcionar sus demás órganos físicos, hagan funcionar el cerebro oponiéndose a esa condenación que sobre la mujer pesa por obra de las religiones positivas.

Dice que la mujer española por las morbosas influencias que sobre ella han obrado, no está en condiciones de ser la compañera del hombre, la depositaria de sus secretos, porque el hombre que lleva entre manos

problemas difíciles, no puede confiarlos a la que mediante el confesionario ha de convertirse acaso en su denunciadora.

Elévese la mujer, añade, intelectualmente; elija entre el marido y el sacerdote; sea la compañera del hombre y no su sierva ni su enemiga; haga prevalecer el vínculo del amor que es la comunión de dos voluntades resolviéndose en un supremo símbolo mediante el que querer es poder, desear obrar.

Habló de las asociaciones femeninas recordando que cuando ella por primera vez intentó fundarlas en España, un Gobernador que se llamaba Vaca, la dijo que los derechos que en la Constitución Española se consignan hablan solo de ciudadanos y no de ciudadanas.

Excita a la mujer a formar asociaciones para la lucha por el ideal de los republicanos de Reus; pensando, obrando y tomando ejemplo y consejo de los espíritus libres y cultos que en la ciudad existen.

En España estamos mal en realidad; la reacción y el pandillaje nos dominan pero, de este estado de marasmo ha de brotar la chispa redentora.

Hemos vivido hasta ahora ilusionados por la creencia de que era posible ir paulatina y pausadamente a la conquista de la libertad, y este pueblo impresionable se encuentra en virtud de la jornada frente a frente de la más repugnante y descarada reacción.

Yo la he saludado con una sonrisa de esperanza porque cuando la reacción triunfante todo lo atropella, lo que no hicieron los partidos políticos, creo y confío lo hará la conciencia popular indignada prestando luz al entendimiento, energía al brazo.

Dedica un recuerdo a las víctimas de Montjuich, a las víctimas republicanas de Novelda y a cuantos se han sacrificado por la dicha de los pueblos.

Recordando la frase de Zola «el odio es santo» dice que es la mujer que sueña con una revolución muy honda que sea el prólogo de la libertad y de la Fraternidad entre todos los hombres y todos los pueblos, la llamada a secundaria sino a hacerla materialmente.

Amo la República, dice, porque es la condición de la vida; amo el librepensamiento porque emancipa a los hombres en la conciencia y los hermana con todos sus semejantes haciéndoles entrever horizontes infinitos, tan infinitos como son los deseos y las aspiraciones del corazón y del pensamiento humanos.

Dice que como la reacción es teocrática se impone que se agrupen todos los que defienden la libertad de conciencia que no tiene otros atributos que la Diosa República y la Diosa Razon.

Torpe, torpísimamente extractada, tal fué la oración brillante de Belén Sárraga

que impresionó y lo que es más convenció al numeroso auditorio que estuvo durante más de una hora pendiente de los labios de la eximia propagandista.

A la velada aquella memorable por tantos conceptos, puso término el correligionario Jordana con oportunísimas frases llamando a la lucha contra la reacción a todos los amantes de la libertad de conciencia, la primera de todas las libertades.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

## RECORTE

### EL CACIQUE

«El cacique es una enfermedad infecciosa para el cuerpo electoral, una verdadera calamidad para la nación y una plaga para la sociedad. Así como el déspota es la rémora del progreso y el escarnio de la moralidad, el cacique es el simbolo de la ilegalidad y de la injusticia.

Es el protector más poderoso de todo lo malo, quedando así abandonadas la honradez y la inocencia, hasta el extremo de haberse casi sentado el principio de que el derecho y la razón no pueden prevalecer, si no van acompañados de su influencia y de su recomendación.

Pero el objeto primordial del cacique es eso que llaman elecciones. Llegadas éstas, todo se atropella, á fin de poder obtener el deseado triunfo.

El es el director de las viles coacciones y amenazas, y de las asquerosas negociaciones, chanchullos y falsedades, y el que tributa calurosos elogios á sus ejecutores, á quienes no siempre puede salvar de las responsabilidades en que han incurrido por sus repugnantes hazañas.

Tres clases existen de caciques: el de pueblo, el de cabeza de partido y el de capital de provincia. El cacique de pueblo comienza la carrera con una posición social bastante acomodada. El de cabeza de partido es un vividor de política, que no tiene otras aspiraciones que poder proporcionar algún destino á sus paniaguados y ser colocado él cuando lo necesite. El de capital de provincia es un hacendado arruinado, que pretende rehabilitarse. Existe además el «cacique máximo.» Este es un ente de alto copete y casi invisible. Pero su influencia se hace sentir en todos los asuntos y especialmente en los que han de resolverse en los centros oficiales de la corte.

Urge que desaparezca ese monstruo de la sociedad. Mas para ello es absolutamente necesario que abra el pueblo los ojos á la luz de la razón, que evite el contacto con ese ser tan corrompido y corruptor, no prestándose jamás á ser instrumento de sus maquiavélicos planes, tanto por el perjuicio que se causa á la sociedad, cuanto por tener que sufrir las terribles consecuencias de la realización de actos penados por las leyes.

Y así, relegado el cacique al aislamiento, cesará en sus funciones, por que habrá de comprender que la sociedad, mejor avisada, rechaza sus asquerosos servicios.

(De El Noroeste, Coruña).

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

### UN SERMON CUARESIMAL

(De colaboración)

«No sé á qué demontre debo la diabólica ocurrencia que, en el domingo último me sugirió de entrar en una Iglesia, no porque, según y conforme, encuentre nada censurable en ello, sino por la razón sencillísima de que tal proceder no reza con mis hábitos, clericalmente hablando, ó costumbres, dicho en lenguaje más corriente!

Y, vaya; que el cleriguille encargado de batir la lata, supo desempeñar su cometido con la discreción y celo que es costumbre entre los miembros (¡maldito, y pecaminoso vocablo!) que por derecho propio figuran en la Academia que, en su esfera, cuida de

limpiar (no la caspa), fijar y dar esplendor á los calabacines de la clase de hueros, gárrulos y deslabazados, por lo que atañe á los conceptos que emiten y la forma que para su expresión emplean.

¡Cara.... coles! Y cómo padecería la imagen del buen Jesús, con la cruz á cuestas, teniendo que soportar, por añadidura, la maléfica lluvia que en forma de prosa de la más pedestre, vomitaba la boca de aquel padre de sus hijos, si es que los tiene.

¡Hijo de.... tu madre! Y cómo se me caía la baba de gusto cuando con el.... aquel que Dios te ha dado (con lo cual demuestra que no se le fué la mano al dotar-te de materia gris y que, durante tu sermonejo, no se tomó la molestia de iluminarte ni con una mala vela de sebo), con el murmullo de las aguas te entusiasmabas, lo cual que me recordó una copleja, muy mala por cierto, de mi inseparable amigo Mestre Jordi que dice:

*Hi ha poeta que li agrada de l' aigua lo murmureig; lo no ser poeta, es causa de que á mi 'm fassi mareig,*

pues maldito lo que gozo contemplando el agua que cae de una teja, siendo teja gárrula á mayor abundamiento.

¡Oh! Y aquellas lucubraciones referentes á que el Maestro ignoscent *sufri verdamment y realment ab los martiris que inhumanament....* no tienen vuelta de hoja.

¡Tapa, tapa el frasco de la erudición, príncipe de la oratoria; no sea que con sus emanaciones quedemos asfixiados los mortales que aquel día apechugamos con tan embriagadoras aromas; bien que, en puridad de verdad, casi casi las prefiero á las que exhalan las narizotas de tus cofrades, mayores que las del *infrascrito*, atiborradas como acostumbran á tenerlas de tabaco en polvo; sí, señor, lo digo y no me retracto: tabaco en polvo, porque muchos de los señores de la clerería también tienen su miagita de *arránque* (¡hombres al fin!) y sacuden el de su.... sotana de vez en cuando, aunque ensucie los vestidos de su ama y tal proceder no sea muy piadoso que ábamos.

¡Órchelisl *Clérigus ignorantibus, auditori fastidiatus*, dice un aforismo para mi uso, en latin y todo, y no ciertamente del macarrónico; pero sí del corrempido, tanto, que puede dar treca y baza al más rechoncho cura de monjas.

No me fué dable dar con la punta del discurso de marra, porque de él carecería, á buen seguro, cuando sin duda quise pintarnos el hermoso y conmovedor cuadro de un *pagès que guanya 'l pa ab la suor de son front, y assentat sota 'l arbre crida á sos fills*; y entonces en mi mente se forjaba otro cuadro que podía formar *pendant* con el anterior, bien que el asunto fuese totalmente distinto: un cura rollizo y sanote, de esos que su cuerpo demanda mucha fatiga para no caer en las tentaciones de la enervadora molicie, á la que tan propensa es nuestra frágil materia, con los ojos echando chispas de deseo y los gruesos labios solicitando voluptuosos besos, contempla al descuido la bien torneada pierna que la corta falda de su ama deja al descubierto.

*Liberanos, Domine, ad tentationem* (?), y deja que luche en un mar de confusiones cuando recuerdo un pasaje que los estornudos de un devoto dejaron para mí incompleto.

¡Dios de los cielos! ¿Sería una confesión de las culpas de tus discípulos, si las tienen, que si las tendrán de ser ciertas mis conjeturas, cuando lívido y conmovido exclamaba: *Nosaltres som los Uadres, germans meus, si, nosaltres?*

¡Ah! Y me olvidaba decirles que he enriquecido mi erudición con un dato precioso, que guardaré como oro en paño: y es el referente á que, según fray Vicente Ferrer, al decir del orador, no fueren las que hasta ahora suponíamos, sino setenta, las espinas de que constaba la corona del Salvador.

Una sola duduilla me asalta ahora, que, andando el tiempo, quizás no deje de aclararse: á qué clase de pez pertenecían las espinas, pues á decir verdad, mi opinión

(que por ser mía nada vale), es, de que algún congrio ó merluza sería el que proporcionó la materia, con lo cual, ¡ayúdenme ustedes á sentir si padecería el bueno de Jesús!

Y aquel otro pasaje en que, señalando la imagen del Maestro, exclamaba: *Allí, allí está 'l vener....* (no pude coger el final de la palabra), ¿qué es lo que quiso decir? ¡Dios mío, desvanece mis dudas y haz que la tranquilidad renazca en mi espíritu, pues no las tengo todas conmigo no sabiendo á qué atenerme en cuanto á la palabra truncada *vener....*, y ando muy escamado.

Y como quiera que á mi mente se agolpaban en confuso torbellino infinidad de ideas que á su tiempo expondremos, salí del templo más que de prisa, con la cabeza caliente y los pies fríos, á semejanza del negro del cuento.

ANTONIO MARCA BOADA.

## Carta de Cornudella

Señor Director de LA AUTONOMÍA.  
Reus.

Cornudella 1 Abril 1899.

Señor Director: Me duele mucho tener de poner en su conocimiento un hecho que, sucedido en esta, pone un borrón en el buen nombre político de un hombre que diciéndose republicano háse puesto al lado de la reacción clerical que nos deshonra.

Este hombre ha concurrido á la procesión del viernes, llamado santo, llevando el pendón de una sociedad.

En esta se dice que el transfuga realizó este acto de cangrejo ante la promesa del cacique reaccionario que le ha prometido *hacerle concejal*.

El espectáculo de un ciudadano que se dice republicano llevando un pendón en un acto como el del pasado viernes, bien merece una protesta de los que somos de verdad republicanos.

Conste pues, señor Director, que los que somos republicanos de Cornudella protestamos del *republicanismo* de este procesionero de nuevo cuño.

Le desea salud y República su correligionario,

El Corresponsal.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladeche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

## Crónica

\* Centro Autonomista.—Esta noche á las nueve y media, se celebrará un baile con orquesta en los salones de esta sociedad, baile que promete verse sumamente concurrido á juzgar por los preparativos de pollos y socios.

Bueno es que se baile por gusto propio cuando tanto hemos bailado por gusto de otros.

\* Durante su corta estancia en Reus, nuestra distinguida compañera en la prensa doña Belén Sárraga de Ferrero, visitó la sociedad «Centro de Lectura».

De su visita quedó tan bien impresionada que en el album de dicha sociedad puso de su puño y letra la siguiente inscripción:

«Después de visitar el «Centro de Lectura» en donde se prodiga la instrucción y rinde culto á las artes, no me estraña que sea Reus el pueblo más liberal de la culta Cataluña.

Belén Sárraga de Ferrero.

Marzo 31, 99.»

\* Desgracia.—A las diez de la mañana de anteayer el colomo del manso de Alonso, Juan García, en ocasión en que ayudaba á herrar la mula á su cuidado confiada, recibió de esta tan fuerte coz en la mandíbula derecha y parte de la cabeza, que le magulló media cabeza.

Al momento de recibir la coz cayó al suelo y quedó tan inmóvil que lo tomaron por muerto.

Reconocido luego, lo trasladaron á su domicilio, donde continúa bastante grave.

\* Tiro al palomo.—Hoy por la tarde tendrá lugar el tiro público de palomo y gallina, que varios socios del «Centro de aficionados á la caza», verifican en Salou.

El precio del pasaje de ida y vuelta del tranvía es de 55 céntimos de peseta.

\* Entierro civil.—Anteayer, viernes santo, se verificó el del cadáver de la que en vida fué madre amorosa de nuestros amigos Juan, Pedro y Antonio Aguadé.

Al fúnebre acto asistieron más de doscientos hombres despreocupados que acudieron á rendir un tributo de amistad á la difunta y su familia al mismo tiempo que á demostrar que no todo es hipocresía ni mogigatería en Reus.

Reciba la familia de la difunta nuestro más sentido pésame.

## DE MIS CAMPAÑAS

Colección de 65 trabajos escogidos, de don Alfredo Calderón.  
De venta en esta Administración.  
Precio 3 pesetas

\* Riña.—Ayer tarde á las dos riñeron en la calle de San Tomás varios gitanos y un pastor.

De la contienda resultó éste último con la cabeza rota y tres de los primeros presos.

Los contendientes ó no han ayunado esta cuaresma ó el ayuno no les ha rebajado lo bastante la sangre.

\* Bailes.—En la noche de hoy se celebrarán bailes en las sociedades «La Palma» y «El Olimpo».

En esta última sociedad se inaugurará esta noche el alumbrado eléctrico.

También en «La Sirena» se celebrará baile.

No faltará, á buen seguro, concurrencia en ninguna de las mencionadas sociedades.

\* Traslado.—El «Círculo de Fusión Republicana» que hasta último de Marzo estuvo domiciliado en la calle de Puertaerrisa número 8, de Barcelona, quedó desde ayer instalado en la misma calle número 16, principal.

\* Los prisioneros de los tagalos.—Ocupándose «El Imparcial» en las gestiones del representante de Agoncillo en Londres, señor Regidor, dice que si este señor es la persona indicada por Aguinaldo para tratar de la cuestión de los prisioneros, no hay duda que el Gobierno pondrá los medios para llegar á la libertad de los mismos, lo cual es uno de sus más principales deseos.

Extraña el citado periódico que se hable del resultado de dichas gestiones, cuando aún se desconoce si existen.

\* El antiguo tiro.—En las playas de Salou se celebrará, en las tardes de hoy y mañana, un tiro al palomo, cuyo tiro correrá á cargo del mismo dueño que desde muchos años hace lo tiene establecido en aquellas playas.

La Compañía del ferro-carril económica ha establecido billetes de ida y vuelta al precio de 55 céntimos de peseta.

\* En los salones de la recreativa sociedad «El Alba» se celebrará baile esta noche, corriendo el programa á cargo de la banda «Juventud Reusense».

## Máquinas de coser

Se componen máquinas de todos los sistemas, con prontitud, perfección y economía.  
Federico Sans, calle de la Estralla número 14, 2.º, Reus.

\* Farsas.—Cortamos de un telegrama dirigido á «La Publicidad»:

«El señor Dato Iradier ha teleografiado nuevamente á los gobernadores civiles en careciéndoles absoluta sinceridad en las próximas elecciones.»

El telegrama no extracta ninguna de las circulares privadas que Dato ha enviado á provincias.

\* Temblemos.—Telegrafian desde Madrid:

«El marqués de Pidal estudia las reformas que introducirá en la primera y segunda enseñanza.»

¡Temblemos! No; mejor dicho, preparemonos á impedir que esas reformas se realicen.

**De Telégrafos.**—Desde ayer y durante los meses de Abril, Mayo y Junio, aplicarán todas las estaciones telegráficas españolas al cobro de las tasas de los telegramas internacionales el equivalente de una peseta 29 céntimos por franco.

**Para vender**

Lo está un billar y un piano de manubrio. Se cederá a un precio muy ventajoso. Para informes en la carpintería de Sardá Hermandos, calle 1.ª del Rosario número 23.

**Entre obreros y patronos.**—Según noticias de buen origen, la cuestión entre obreros y patronos de varias fábricas de tejidos es hilados de Torelló, San Vicens, Masías de Voltregá y Vich, va tomando mal cariz por no avenirse los segundos a las peticiones de los primeros, que quieren rebaja de horas de trabajo y aumento de jornal.

En vista, pues, de que por ahora la cosa, desgraciadamente, no ofrece probabilidades de arreglo, los dueños de muchas fábricas se han dado de baja en la contribución, quedando infinidad de familias sin el pan de cada día.

Sensible es que unos y otros no hayan podido hallar una forma conciliadora que evitara los perjuicios que a todos irroga una situación semejante y que conviene no se prolongue por mucho tiempo, a cuyo fin deberían mediar en el asunto personas de respetabilidad y hasta las autoridades como árbitros del capital y el trabajo, que en manera alguna deben vivir divorciados.

**Ferías de Abril.**—Durante el presente mes de Abril celebrarán su feria anual las siguientes localidades de Cataluña:

Barcelona.—Día 16, Moncada; 21, Castellterçol; 23, Mongat; 25, Balsarany; 29, Olesa, Bages (San Fructuoso), Vilasar de Dalt, Sentmenat, domingo 4.º

Gerona.—23, San Jorge Desvalls; 30, Darnius; Tortellá, domingo último.

Tarragona.—25, Más de Barberáns; Maspujols; Horta, 21.

Lérida.—23, Tragó; 25, Santa Linya; 29, Pertella.

En el mismo período se celebrarán las fiestas mayores en las poblaciones siguientes:

Barcelona.—23, Rellinás; 28, Píera; Martorell y Borredá, último domingo.

Gerona.—23, Blanes; Corsá; 29, Castelló de Ampurias.

Tarragona.—1, Vendrell; 15, Perelló, Prades; 16, Cassevas.

Lérida.—1, Mayals; 10, Seo. de Urgel; 12, Esterri de Aneó; 15, Poble de Segur; 17, Verdú; 28, Sort.

**DOS JOVENES PINTORES** se ofrecen para pintar ó blanquear habitaciones á precios baratísimos.

Dirigirse calle de Singlés 10, carpintería.

**Por no fiar en la virgen.**—Telegrafían desde Valencia á «El Noticiero Universal»:

«Añoche, cerca de las nueve, hallándose llena de fieles la iglesia de Paterna, pasaron por la calle donde se hallaba situado el templo varios carros cargados de hierro que producían gran estruendo, sembrando la alarma entre los fieles.

Las mujeres que había en la iglesia prorrumpieron en gritos, que aumentaron el pánico.

Dominados por el terror, la gente intentó huir, creyéndose que se trataba de un petardo.

Se originó entonces una confusión indescriptible.

Todos se precipitaron hacia las puertas, estrujándose.

Varias mujeres, presas de violentos sincopes, cayeron al suelo, siendo pisadas por los que huían.

Una mujer y una niña resultaron muertas.

Los heridos son muchos, algunos de ellos de gravedad.

Algunas señoras lograron salvarse, saliendo del templo casi desnudas á consecuencia de haberse destrozado sus vestidos en las apreturas.

Acudieron á prestar auxilio los militares del campamento de Paterna y fuerzas de la benemérita.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

La catástrofe ha producido gran sensación.

En el teatro del «Círculo Republicano Histórico» se pondrá en escena hoy la tragedia de Guimerá «Mar y Cel».

Al mismo tiempo se inaugurará en ella el alumbrado eléctrico.

**Y los soldados morían de hambre.**—«El País» publica una carta de Málaga, firmada I. G., confirmando las denuncias que hizo este periódico contra un oficial de Administración militar que estuvo en una de las factorías de la Habana.

Dice que en octubre compró ese oficial la finca Mendeeta al señor Rosado en 36.000 duros y la finca Perla al señor Mendiluce en 12.000.

Además adquirió un censo vitalicio pagando 1.000 duros y muchas propiedades.

En Málaga, añade la carta del señor I. G., se habló de formar un tribunal de honor para juzgar la conducta de dicho oficial, pero todo se desvaneció merced á varios banquetes y giras campestres.

Dos amigos de ese oficial, añade la carta de «El País» ofrecieron hasta 2.000 reales per el paquete de «El País» que llegó á Málaga, cuyos números denunciaban esa inmoralidad.

El aviso de que hicieran el referido ofrecimiento lo hizo el propio interesado que estaba entonces en Madrid.

El corresponsal del «País» en Málaga se negó á ello.

**TEATRO**

Hay para vender el teatro de la «Juventud Reusense» con todos los accesorios de escena y bancos.

Para más informes al Administrador de este periódico.

**Ocio diario denunciado.**—Telegrafían: «Madrid 29, á las 9 50 mañana.—Telegrafían de Logroño que ha sido denunciado el periódico «El Demócrata», que se publica en aquella ciudad, por haber reproducido la última poesía que escribió el Dr. Rizal y que han publicado todos los periódicos liberales de España.»

Es la reacción que avanza.

El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos á cuatro tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallyroquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la Harinera.

Lo recaudado anteayer y ayer por consumos en esta ciudad asciende á pesetas 4965'76.

**Últimas noticias telegráficas**

Madrid, 1.

A más de lo ya telegrafiado acerca de lo que dice el «Capitán Verdades» en la carta publicada por «El Español», encuéntranse en dicho comunicado párrafos que no tienen desperdicio, como los siguientes: «Soy Quijote, como buen español; pero entiendo el quijotismo diferentemente que otras personas. Los acusados debían proceder, á mi juicio, en otra forma. Al sentirse abrumados por el peso de mis denuncias, debieron solicitar la constitución de un tribunal de honor para confundir al acusador, para hundir su asquerosa cabeza en el fango que removía. Pero no entienden así el quijotismo esos danzantes, y dicen que no soy capaz de cruzar mi espada honrada con la de tales caballeros interinos.»

Después dice que perdonen sus lectores si abre un paréntesis en su campaña periodística, y termina diciendo: «Ya ganaremos el tiempo perdido si Dios me ayuda en mi empresa. Las horas perdidas se recobrarán y seguirán desfilando por las columnas de la prensa madrileña los cobardes y ladrones que mi pluma saca del lodo y de la inmundicia.»

Como se ve, «Verdades» está dispuesto á seguir su camino hasta el fin.

El Casino Español de Manila ha telegrafiado á esta corte diciendo que una comisión, compuesta de españoles, y de acuerdo con los norteamericanos, ha salido para gestionar cerca de Aguinaldo la libertad de los prisioneros españoles que están en su poder. Esto parece indicar que el general

Ottis ha autorizado á dicha comisión para atravesar el campo de operaciones hasta llegar al lugar donde se halla el jefe de los filipinos. Este despacho ha abierto nuevamente las puertas á la esperanza de lograr la ansiada liberación.

De Valladolid telegrafían que en el Canal de Castilla ha aparecido el cadáver de una mujer joven y elegantemente vestida. Ignórase si se trata de un crimen misterioso ó de un suicidio.

Han llegado á Huesca unos franciscanos recién llegados de Filipinas, con el propósito de establecerse en la cabeza de la circunscripción de Castelar.

El Gobierno ha recibido un despacho del presidente del Casino Español de Manila diciendo que con permiso de las autoridades americanas va á salir en un buque, acompañado del tesoro de dicha sociedad, para diferentes islas, al objeto de recoger los prisioneros puestos en libertad y facilitarles viveres y recursos. Comunicará el resultado de su excursión. Este cambio de actitud de los americanos puede obedecer á haberseles vendido los cañoneros de Zamboanga. El general Ríos no ha comunicado nada de esto, á menos que se haya recibido algún despacho en Guerra y no se haya facilitado á la prensa.

Los prisioneros á que se refiere este despacho son los ex-empleados civiles que fueron puestos en libertad en Diciembre último, y que por falta de recursos no han podido llegar á Manila. Respecto á los otros prisioneros nada se sabe en concreto.

«El Liberal» dice que las noticias de provincias dando cuenta de asuntos electorales, echan por tierra las famosas circulares de Gobernación y Gracia y Justicia.

Lerroux publica una carta en «El Liberal» diciendo que creyó una broma periodística su candidatura, pero al ver que alguien lo tomaba en serio ha de declarar que no se ha contado con su parecer, y que él es partidario del retraimiento.

**ÚLTIMA HORA**

En la reunión que los inscriptos al censo de Fusión Republicana celebraron anoche en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» se acordó por una inmensa mayoría que el delegado de la Junta Municipal en la reunión que al objeto de acordar la actitud que en las próximas elecciones de diputados debe observar la Fusión, celebrarán hoy los delegados de todas las Juntas municipales de la circunscripción, vote á favor del retraimiento.

**Sección comercial**

**CAMBIOS** corrientes en el día de ayer dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

**GAMBIOS EXTRANJEROS**  
Oper. Dinero Papel

Londres 90 dñ.	00'00	30'10	00'00	L. esl'
» 7 dñ.	00'00	00'00	» »	
» vista.	29'90	30'60		
París 60 dñ.	00'00	00'00	B.º 010	
» vista.	19'75	20'10	19'75	00'00
Marsella 90 dñ.	00'00			
Beziere 45 dñ.	00'00			

**VALORES LOCALES**

ACCIONES	DINERO	PAPEL	OPER
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reusense.	675	725	675
Industria Harinera.	500		
Banco de eus.		500	
Manufacturera de Algodon		100	
Comp. Reusense Tranvias			
Comp. Reusense Tranvias privilegiadas del S.			
Fabril Algodonera.			
Sociedad Hidrotórica.			

**CENTRO DE LECTURA ANUNCIO**

Durante todo el presente mes, insiguiendo la costumbre establecida y á petición de varios socios, serán admitidos como tales sin pagar derechos de entrada, todos cuantos lo soliciten dentro del plazo señalado.

Lo que se hace público para general conocimiento.  
Reus 1.º de Abril de 1899.—P. A. de la J. de G.—El Secretario de turno, Juan Algué.

**LA ELECTRA REUSENSE**

**ANUNCIO**

Proporcionándose al público el servicio del alumbrado eléctrico conforme á los más conocidos adelantos de la ciencia y en las condiciones más ventajosas, la «Electra Reusense» se complace en consignar que las instalaciones para el alumbrado particular, se han hecho y continuarán haciendo, bajo las condiciones iguales á las que establezca otra empresa cualquiera que sirva al público fluido eléctrico.

Los encargos se sirven por el turno escrupuloso en que se reciben en la fábrica.  
Calle de S. Celestino núms. 5 y 7

Horas de despacho: De 9 de la mañana á 1 de la tarde y de 3 á 8 de la noche.

Reus 18 de Marzo de 1899.—Por La Electra Reusense, EL DIRECTOR.

**Traslado**

Doña Antonia Bergadá de Anglés, profesora en partos de la facultad de medicina de la Universidad de Barcelona, ha trasladado su domicilio que tenía establecido en la calle del Hospital número 33, á la calle de Santa Ana número 28 piso primero, puerta primera, esquina al Arrabal del mismo nombre, en donde ofrece sus servicios al público.



**TALLER DE RELOJERIA**  
— DE —  
**Ramón Perpiñá**  
CALLE MAYOR, 24, 1.º—REUS  
(Frente al Café)

Se venden, compran, cambian y componen toda clase de relojes. Verdadera baratúria en cadenas y relojes de bolsillo y pared. A 7 pesetas relojes de bolsillo. A 4'50 pesetas despertadores.

**Se compran relojes de oro y plata**

Imp. de G. Ferrnaco, plaza Constitución 7.

**¡¡Ojo lectores!!**

En el establecimiento de LIBRERIA Y EFECTOS DE ESCRITORIO de Pedro Tost, ARRABAL BAJA DE JESUS, NUMERO 2, se compran, cambian y venden sellos para colecciones. También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «Blanco y Negro», «Siglo XX», «Sol y Sombra», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «La Esquella», «La Campana», «La Tomasa», «L'Atlántida», «La Idea Libre», LA AUTONOMIA de Reus, «La Autonomía» (de Barcelona), «Talia Catalana», «Boccaccio», «Barcelona Cómica», «El Español» de Madrid, «Instantáneas» el «Noticiero Universal», «Revista Moderna», «El Arte», «Cuatre Gats» y «Demi-Monde».

A cada comprador de un periódico, se entregará un cupón prima por cada 5 céntimos de valor, regalándose después al tenedor de cierto número de ellos, un libro, con arreglo á las condiciones establecidas por la casa y de que puede enterarse el comprador.

Se compran, cambian y venden Fototipias de las cajas de cerillas

# Administración de Correos de Reus

## Cuadro indicador del servicio de esta oficina

### HORAS DE DESPACHO

Certificados de 10 á 12 mañana y de 5'30 á 6'30 tarde.  
 Valores declarados y objetos asegurados de 10 á 11 mañana y de 5'30 á 6 tarde.  
 Apartados de 9'30 á 11'30 mañana y de 3 á 3'30 tarde y de 7'30 á 8-noche.  
 Lista de Correos de 10 á 11'30 mañana y de 3 á 3'30 tarde.  
 Reclamaciones de 10 á 12 mañana.  
 NOTA.—Entrega de valores las mismas horas de despacho.

### SERVICIO DE BUZONES

Los de los Estancos se recojen á las 12 de la mañana 6 de la tarde y 9 de la noche, el de la Administración 5 minutos antes de la salida de las expediciones y los de los Estaciones á la llegada de los trenes correos.  
 Los impresos, muestras, periódicos, papeles de negocios y medicamentos deben entregarse á mano en la Administración.

### SERVICIO DE LA CARTERIA

Los Carteros salen á distribuir la correspondencia á las 9 y 11'30 de la mañana, 3 de la tarde y 8 de la noche.

### Horas de entrada y salida de los correos

#### ENTRADAS

De Tarragona á las 8'30 mañana.  
 De id. por S. Vicente—á la 1'30 tarde.  
 De Barcelona por Tarragona—á las 8'30 mañana.  
 De Barcelona directo 10'45 id.  
 De id. id. 1'30 tarde.  
 De id. con la correspondencia extranjera—por Pícamon y descendente de Lérida—á las 7'30 noche.  
 De Madrid y Zaragoza á las 2'30 tarde.  
 De Lérida y Huesca á las 7'30 noche.  
 De los pueblos servidos por peatonales 9' mañana.

#### SALIDAS

Para Barcelona á las 5'— mañana.  
 Para id. á las 2'—tarde.  
 Para id. y extranjero—por Tarragona— 7'—tarde.  
 Para Tarragona, Valencia y Murcia—por S. Vicente—á las 5'—mañana.  
 Para Tarragona—por id.—á las 2'—tarde.  
 Para id. Valencia, Murcia y Andalucía á las 7'—noche.  
 Para Lérida, Huesca, Manresa, Sabadell, Tarrasa y sus líneas á las 8'—mañana.  
 Para Madrid, Aragón, Vascongadas, Castilla, Galicia, Andalucía y madura á la 1'—tarde.  
 Para los pueblos servidos por peatonales 11'30 mañana.

NOTA.—A la llegada del correo de Barcelona de las 10'45 de la mañana, se suspende el servicio de reja interin queda despachado.  
 Reus á primero Octubre de 1898.—El Administrador, LUCIO RESO.

## FERRO-CARRIL ECONOMICO

### DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1898

SALIDAS DE REUS.—4'10 y 9'06 mañana.—2'32 y 5'43 tarde.

SALIDAS DE SALOU.—4'56 y 10'49 mañana.—5'10 tarde.—7'25 noche.

Tranvia á vapor desde la estación del ferrocarril económico hasta frente la calle Glosa de Mestres:

#### Salidas de la Estación

11'20 mañana.

Salidas de la Calle Glosa de Mestres 8'45 mañana y 2'15 tarde.

Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Reus 26 de Septiembre de 1898.

## Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.  
 De Montroig á Reus á las 6 y 41 de la m.  
 De Reus á Pobolea á la 4 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.  
 De Pobolea á Reus á las 5 de la mañana.  
 De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.  
 De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.  
 De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.  
 De Alforja á Reus á las 5 de la mañana.  
 De Reus á Montroig á las 11 mañana 5 y cuarto tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.  
 De Montroig á Reus á las 7 m. y 2 tarde.  
 De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.  
 De Villaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.  
 De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la una y media de la tarde, la otra á las 2, de la calle San Juan 18 taberna.  
 De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.  
 De Reus á Riudoms y Montroig á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

# ANUARIO Postal y Telegráfico

PARA 1899

CUARTO AÑO DE SU PUBLICACIÓN

(Con una parte especial dedicada á los paquetes postales)

POR

D. FRANCISCO DE ASIS GUTIERREZ DEL CUERPO DE CORREOS

Obra declarada de utilidad por el Banco de España, Cámaras de Comercio del País, Circulo de la Unión Mercantil, Ministerios de Fomento, Estado, Guerra, Marina, etc., etc., publicada con autorización del Excmo. Sr. Director general de Correos y Telégrafos

## PEDIDOS

Los de Madrid háganse en la Administración del ANUARIO, Cuesta de Santo Domingo, 12, segundo, izquierda; en la portería de Correos, calle de Carretas, y en las librerías, y en las librerías; pudiéndose hacer también á todos los carteros de España.  
 Los libreros disfrutarán de un descuento de 25 por 100, y deben dirigir sus pedidos á la Administración, Cuesta de Santo Domingo, 12, Madrid.  
 Administrador: D. Daniel Jiménez de Cisneros.

Precio de cada ejemplar: DOS pesetas

## Bronquitis, catarros, Tisis

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

# MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina.

Dr. PIZÁ

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLA de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El *Morrhuel* contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el *Morrhuel* es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del *Morrhuel* con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el *Morrhuel* grasa alguna: puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor.

Farmacia del autor Plaza del Pino 6, BARCELONA y principales Farmacias.

